

5.—Recettes monétaires provenant de la vente des produits agricoles, par province, 1961-1964

Province	1961	1962*	1963*	1964
	(milliers de dollars)			
Île-du-Prince-Édouard.....	23,913	24,929	25,764	32,723
Nouvelle-Écosse.....	45,498	46,028	46,251	43,910
Nouveau-Brunswick.....	42,311	42,477	42,754	49,070
Québec.....	437,309	449,632	459,515	456,635
Ontario.....	890,880	925,810	986,370	996,596
Manitoba.....	242,678	248,111	264,784	293,956
Saskatchewan.....	600,964	675,848	690,835	836,711
Alberta.....	531,510	552,624	519,642	596,058
Colombie-Britannique.....	136,799	150,497	148,611	149,923
Total.....	2,951,862	3,115,956	3,184,526	3,455,582

Revenu net des cultivateurs provenant de l'exploitation agricole.—La Division de l'agriculture prépare deux estimations du revenu net des cultivateurs provenant de l'exploitation agricole. L'une, appelée *revenu net réalisé*, additionne le revenu en espèces provenant de l'exploitation agricole, les paiements supplémentaires et la valeur des prestations en nature, et en déduit les frais d'exploitation et d'amortissement. Cette estimation du revenu net agricole représente les recettes agricoles qui restent aux cultivateurs pour fins de subsistance ou d'investissement, déduction faite des réserves pour frais d'exploitation et d'amortissement. La seconde estimation, dite *revenu net total*, ajuste le revenu net réalisé de manière à tenir compte de la variation des stocks de bétail et de grain à la ferme, du début à la fin de l'année. Cette estimation sert à calculer l'apport de l'agriculture au revenu national*.

On estime qu'en 1964 le *revenu net réalisé* par les agriculteurs (exploitation agricole) s'est élevé à \$1,526,100,000, hausse de 13 p. 100 sur l'estimation de \$1,346,300,000 obtenue en 1963 et de 14 p. 100 sur le revenu moyen de \$1,339,200,000 touché durant la période quinquennale de 1959-1963. Comparativement à 1963, les dépenses d'exploitation et d'amortissement étaient de plus de 4 p. 100 plus élevées, et les paiements supplémentaires ont baissé, mais les recettes monétaires provenant de l'exploitation agricole ont atteint un nouveau sommet et la valeur du revenu en nature a augmenté.

Le *revenu net total* s'établissait à 1,432 millions de dollars en 1964, soit une diminution de près de 14 p. 100 au regard des \$1,654,800,000 de 1963 mais augmentation de presque 4 p. 100 sur la moyenne de \$1,379,400,000 obtenue pour la période quinquennale de 1959-1963. Les stocks de céréales dans les fermes des provinces des Prairies ont diminué considérablement entre le début et la fin de l'année, à cause de la production inférieure de 1964 par rapport à 1963; cette diminution, jointe à la hausse des frais d'exploitation et d'amortissement a plus que contrebalancé les recettes monétaires sans précédent. Le résultat de cette situation est un revenu net total, en 1964, inférieur à celui de l'année précédente.

Les recettes monétaires provenant de l'exploitation agricole, le plus important élément du revenu net agricole, et les paiements supplémentaires sont étudiés plus en détail aux pp. 513-514. La valeur des prestations en nature, qui comprend les produits agricoles, la laine et les produits forestiers consommés sur place, ainsi que la valeur imputée du loyer de la maison de ferme, s'est établie à environ \$367,800,000 en 1964, contre \$354,900,000 en 1963. L'augmentation est entièrement attribuable à la valeur accrue des fruits et légumes consommés et à l'augmentation de la valeur locative des maisons de ferme.

* Le détail des méthodes et des normes servant à déterminer l'apport de l'agriculture au revenu national se trouve dans la publication du B.F.S. intitulée: *Handbook of Agricultural Statistics*, Partie II.